

<https://doi.org/10.24201/aap.2023.368>

INFORME

**China en 2022:  
retos políticos y económicos. Configuración de la política exterior**

**China in 2022:  
Political and Economic Challenges. Foreign Policy Situation**

MARISELA CONNELLY

<https://orcid.org/0000-0002-0201-9616>

El Colegio de México, México

Recepción: 6 de enero de 2023

Aceptación: 20 de febrero de 2023

**Resumen:** El año 2022 fue de cambios en el escenario chino. En política, el XX Congreso del Partido Comunista Chino consolidó el liderazgo de Xi Jinping, que se quedó como secretario general por un tercer periodo. En política exterior, el enfrentamiento China-Estados Unidos continuó y fue llevado hasta el plano de la tecnología. El conflicto de Taiwán llegó al punto de la realización de ejercicios militares por parte de China, que mostró su decisión de recuperar la isla en el mediano plazo. Las relaciones con la Unión Europea se tensaron debido al respaldo de estos países a las políticas antichinas del gobierno de Biden y por la posición china en el conflicto ucraniano. La economía sufrió una caída importante, producto de la política cero covid-19 y de la dislocación en la relación económica con Estados Unidos. Las políticas seguidas por el gobierno chino han convertido a Hong Kong en un territorio que se parece cada vez más al de una provincia china. Su economía continúa vinculada a la del centro. Ahora sí predomina más “un país” que “dos sistemas” dentro de la fórmula establecida desde 1997.

**Palabras clave:** China; Hong Kong; política; covid-19; política exterior.

**Abstract:** China's situation changed in 2022. The 20th National Congress of the Chinese Communist Party consolidated Xi Jinping's leadership as General Secretary for a third term. In the foreign policy arena, the China-U.S. confrontation continued, and has now begun to focus on technology issues. The Taiwan conflict escalated to the point of China carrying out military exercises, revealing its decision to recover the island in the medium term. Relations with the European Union deteriorated due to European countries' support for the Biden administrations' anti-Chinese policies, and in reaction to China's position in the Ukrainian conflict. The economy suffered a significant downturn as a result of the Zero Covid policy and the disruption in the economic relationship with the United States. The Chinese government's policies have turned Hong Kong into a territory that increasingly resembles that of a Chinese province. Its economy continues to be linked to that of the center. It is now clear that "one country" now prevails of the "two systems" principle in place since 1997.

**Keywords:** China; Hong Kong; politics; Covid-19; foreign policy.

## POLÍTICA

La quinta sesión del XIII Comité Nacional de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino (CCPPCh) y la Asamblea Popular Nacional (APN) se efectuó entre el 4 y el 11 de marzo de 2022. Ahí, el primer ministro Li Keqiang presentó el informe de trabajo del gobierno. En ese documento analizó el trabajo desarrollado en 2021 y las políticas para el desarrollo económico en 2022, y señaló además que el país ha enfrentado retos desafiantes dentro y fuera: la política que el gobierno chino ha seguido para controlar la propagación de covid-19 y la confrontación con Estados Unidos. Propuso los principales objetivos para el desarrollo en 2022: crecimiento del PIB en 5.5%; generación de al menos 11 millones de empleos urbanos; tasa de desempleo urbano no mayor a 5.5%; aumento constante de importaciones y exportaciones; equilibrio básico en la balanza de pagos; producción de cereales de más de 650 millones de toneladas métricas, dado que el suministro internacional de cereales se ha visto interrumpido por la covid-19 y las tensiones geopolíticas; alcanzar un desempeño

económico estable; fortalecer la vitalidad del mercado; desarrollo impulsado por la innovación; ampliar la demanda interna, entre otras (Li 2022). Como se verá, al discutir sobre la economía, el país no pudo alcanzar las metas de crecimiento del PIB.

En noviembre de 2021 se reunió el Sexto Pleno del Comité Central del Partido Comunista Chino y aprobó un documento histórico: la “Resolución del núcleo del Partido Comunista Chino sobre los mayores logros y experiencia histórica de cien años de lucha del partido”. El PCCh sólo ha aprobado tres de estas resoluciones en sus cien años de existencia. Las dos anteriores fueron la “Resolución sobre algunas cuestiones históricas”, de abril de 1945, impulsada por Mao Zedong, y la “Resolución sobre algunas cuestiones históricas desde la fundación del Estado”, aprobada por el Comité Central en junio de 1981 e impulsada por Deng Xiaoping. Estas resoluciones ocurrieron cuando Mao, Deng y Xi lograron consolidar su poder y establecieron su supremacía en el liderazgo del PCCh (Pei 2022; Pao 2022). La resolución de Xi Jinping afirma lo correcto de los principios ideológicos y políticas desde 2012, cuando Xi se convirtió en secretario general del partido.

El gran acontecimiento de 2022 fue el XX Congreso del PCCh, celebrado del 16 al 22 de octubre. Xi Jinping 习近平 (68 años) obtuvo una gran victoria pues logró quedarse como secretario general por un tercer periodo, y rompió las reglas no escritas de permanecer sólo dos periodos y retirarse a los 68 años de edad. También continuará como presidente de la Comisión Central Militar. Los miembros del Comité Permanente del Politburó son hombres leales a Xi: el secretario del partido en Shanghái, Li Qiang 李强 (63 años), trabajó con Xi entre 2002 y 2007 en la provincia de Zhejiang; en marzo, como alcalde de la ciudad, solucionó la crisis en Shanghái debido al crecimiento del número de casos de covid-19. Quizá en marzo de 2023 se convertirá en primer ministro a nivel gobierno. Zhao Leji 赵乐际 (65 años), secretario de la Comisión para la Inspección Disciplinaria, probablemente se convertirá en el presidente de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino. Wang Huning 王沪宁 (67 años) ha sido el ideólogo del partido desde liderazgos anteriores y ha ganado la confianza de Xi; Cai Qi 蔡奇 (63 años), secretario del partido en Beijing, trabajó con Xi en la provincia de Fujian en las décadas de 1980-1990. Además, Li Xi 李希 (66 años), secretario del partido en Guangdong, impulsa la integración de la gran bahía de China, y

Ding Xuexiang 丁薛祥 (60 años) es colaborador muy cercano a Xi y su jefe de personal (SCMP 2022).

El Politburó tiene 24 miembros y no 25, como el anterior. No hay mujeres y todos son de la etnia *Han*. Entre los 24 miembros del Politburó y 205 del Comité Central predominan los leales a Xi Jinping; 133 de los 205 miembros son nuevos. No hay representantes en el Politburó de las facciones de la Liga de la Juventud Comunista, a la que pertenece Hu Jintao, ni del grupo de Shanghai de Jiang Zemin, antecesores de Xi en el liderazgo del partido. En el nuevo Comité Central no se encuentran ni Li Keqiang, actual primer ministro, ni Wang Yang, protegido de Hu Jintao. El general Zhang Youxia 张又侠, con 72 años, aliado de Xi, se quedó en el Politburó y en la Comisión Central Militar. Wang Yi, el actual ministro de Relaciones Exteriores, fue promovido al Politburó a la edad de 69 años. Hu Chunhua, que tiene el cargo de viceprimer ministro, no está dentro del Politburó.

Los líderes educados en Estados Unidos y Europa que tienen una orientación hacia el mercado fueron desplazados de los órganos del partido, como Li Keqiang y Liu He, educado en Harvard. Así también el gobernador del Banco Popular de China, Yi Gang, y el alto regulador bancario Guo Shuqing. Otro triunfo de Xi Jinping fue incorporar a la Constitución del partido el principio de “los dos establecimientos” (*liang ge queli* 两个确立), y fijar su posición como núcleo del Comité Central y en el partido como un todo; establecer la autoridad del Comité Central y su liderazgo unificado, y con ello, la línea maoísta de Xi.

El 16 de octubre, en la apertura del Congreso, Xi Jinping presentó su discurso inaugural (Xi 2022) y habló de la “modernización estilo chino”, la cual significa que sólo los preceptos marxistas y socialistas, adecuados a las condiciones de China en el siglo XXI, serán seguidos en todas las políticas. Conlleva, también, un desarrollo de alta calidad, un enriquecimiento del mundo espiritual del pueblo, la meta de prosperidad común, un balance entre hombre y naturaleza, impulso a la paz global y destino común para toda la humanidad.

Xi da prioridad a la seguridad nacional por sobre el desarrollo económico. Ante la posición antagónica de Estados Unidos y aliados, enfatiza la autosuficiencia, en especial en sectores relativos a la tecnología y un mayor control por parte del partido sobre las empresas,

tanto estatales como privadas. Además, Xi señala que se vive “una situación global compleja”, y, por tanto, el país debe estar preparado para enfrentarla.

En política exterior, Xi Jinping fue muy claro en los objetivos: defender los intereses centrales de China, trabajar para convertir al país en uno desarrollado para 2049 y consolidar su participación en el establecimiento de reglas globales (Xi 2022). En la Constitución revisada del Partido Comunista Chino por primera vez se incluye la oposición a la independencia de Taiwán. Todos estos puntos fueron enfatizados en la resolución final del Congreso y en la enmienda a la Constitución de éste (Xinhua 2022b).

Después del congreso del PCCh, Xi Jinping y los miembros del nuevo Comité Permanente del Politburó viajaron a Yan’an, en Shaanxi. El mensaje de la visita fueron los logros de la unidad política del PCCh durante el periodo de 1938 a 1948 que permitieron vencer las dificultades. Visitaron el lugar en donde se llevó a cabo el Séptimo Congreso del PCCh en 1945, tras el Movimiento de Rectificación en Yan’an, en el que Mao consolidó el control del partido y estableció su pensamiento como guía. Xi señaló que el nuevo liderazgo seguirá con la tradición y estilo de trabajo que el partido cultivó durante el periodo de Yan’an (Xie y Mai 2022).

## ECONOMÍA

En la reunión del Comité de Asuntos Económicos y Financieros del PCCh, realizada en diciembre 2022, Xi Jinping anunció que reformaría el sistema tributario y de registro (*hukou*), combatiría los monopolios y mejoraría los servicios públicos con el fin de reducir la brecha de riqueza nacional. Además, señaló que impulsaría la “prosperidad común” para no repetir los problemas de disparidad de ingreso manifestadas en países desarrollados después de su industrialización. También en esa reunión se destacó el papel que juegan la clase media y la necesidad de fortalecerla; mejorar el ingreso de grupos no privilegiados y regular el ingreso alto. Señaló también que se harían esfuerzos para proteger la propiedad intelectual. Para él, la base de la prosperidad común radica en el trabajo arduo y la innovación, con la economía pública en el centro, evitando el asistencialismo y avanzando paso a paso (Xinhua 2022d).

La economía china enfrenta retos importantes como la recesión inmobiliaria, la inversión privada débil, la frágil confianza empresarial y en el consumo, además de desafíos externos. El gobierno estimaba que el PIB crecería 5.5%, como ya se ha mencionado. En el segundo trimestre de 2022, el PIB sólo creció 0.4%; en el tercer trimestre, 3.9%, tanto en términos interanuales como intertrimestrales. Parte de ello se debe a la relajación de controles gubernamentales para controlar la covid-19 y al fuerte apoyo fiscal y monetario, así como a la presión ejercida por el gobierno central sobre funcionarios locales para que obtengan resultados positivos. La producción industrial creció 6.3% entre enero y septiembre, y la inversión en el sector inmobiliario cayó 8% durante el periodo de enero a septiembre. La tasa de desempleo en personas de 14 a 24 años alcanzó el 17.9% en septiembre, y la tasa de desempleo total fue de 5.5% (The World Bank 2022).

El gobierno chino ha intensificado la expansión crediticia para impulsar la inversión en infraestructura. No obstante, la inversión y consumo privados permanecieron moderados en medio de una falta de confianza. La inversión privada, que registró un crecimiento interanual de 2% en los primeros nueve meses de 2022, quedó rezagada con respecto al crecimiento nacional de 5.9% en inversiones y activos fijos. Las ventas minoristas en septiembre fueron de 2.5%, mientras que su crecimiento mensual promedio fue de 0.7% durante los primeros nueve meses (The World Bank 2022).

De enero a septiembre las exportaciones crecieron 12.5%. Los volúmenes de exportación hacia Estados Unidos, Alemania y Francia disminuyeron. El crecimiento de las exportaciones se desaceleró en septiembre a 5.7%. Las importaciones crecieron lentamente, lo que refleja la debilidad de la demanda interna, y aumentaron 7.4% de manera interanual. El mayor socio comercial de China en el tercer trimestre fue la región de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, que representó el 15.1% de todas las importaciones y exportaciones de enero a septiembre. La Unión Europea fue el segundo socio comercial de China, con 13.6% de las importaciones y exportaciones. Estados Unidos es el mercado de exportación más grande de China y su tercer socio comercial. Las exportaciones crecieron 10.1%, en tanto que las importaciones lo hicieron 1.3%. Corea del Sur es el cuarto socio comercial de China y representa 5.8% de importaciones y exportaciones. La inversión

extranjera creció 20.2% de enero a agosto. China no tiene el problema de inflación de otros países, y en septiembre fue de 2.8% (Tang 2022).

### COVID-19 Y POLÍTICAS GUBERNAMENTALES PARA CONTROLARLO

En abril de 2022 la ciudad de Shanghái enfrentó una crisis sanitaria intensa debido al incremento de casos de infecciones por covid-19. El 5 de abril las autoridades de la ciudad ordenaron un cierre total, lo cual implicó el confinamiento de los residentes en sus hogares. Los bancos, las fábricas, la bolsa de valores, los aeropuertos y los puertos marítimos siguieron funcionando, con los trabajadores obligados a dormir en su lugar de trabajo. No fue fácil, pues los centros de trabajo no tienen las condiciones para albergar a sus trabajadores, por lo que tuvieron que operar reduciendo su capacidad. Las autoridades construyeron hospitales improvisados y en el área de Pudong convirtieron dos centros de convenciones en lugares de cuarentena con 20 000 camas. Los gimnasios y estadios fueron acondicionados para atender a personas con síntomas leves (Ren 2022). El transporte fue suspendido, la ciudad quedó dividida y se previno el traslado entre ellas. Las medidas fueron muy estrictas: los autos particulares requerían de un permiso para poder circular en la ciudad. Los estudiantes continuaron con clases a distancia. Tencent y otras compañías ofrecieron mapas en tiempo real para mostrar las restricciones en las áreas de la ciudad. Las carreteras que llevan a la ciudad fueron cerradas sin previo aviso y los choferes quedaron atrapados en sus camiones.

Esta situación, que se prolongó por dos meses, afectó a las 700 000 compañías extranjeras asentadas en la ciudad, lo mismo que a las cadenas de abastecimiento. Además dio lugar al descontento social, expresado en plataformas como WeChat, TikTok y Sina Weibo. En septiembre, Chengdu, con sus 21 millones de habitantes, enfrentó la decisión de quedarse en casa por el confinamiento, cuando se produjo un sismo de 6.6°, por el que murieron 65 personas. En ese mismo mes, en Guizhou, un autobús que llevaba a un grupo de enfermos de covid-19 a un centro de cuarentena sufrió un accidente en el que murieron 27 personas. Beijing también sufrió encierros parciales en varias áreas. En octubre, la ciudad de Guangzhou se vio en una situación crítica tras aumentar el número de casos, lo mismo en la ciudad de Urumqi, en la región autónoma de Xinjiang, cuando durante el encierro obligatorio se produjo un incendio en un edificio y fallecieron diez personas. Esta situación llevó a la

población de varias ciudades chinas a protestar. En los últimos días de noviembre, en Shanghái, la gente salió a las calles recordando a las víctimas del incendio en Urumqi y mostrando su descontento por las medidas draconianas para contener los contagios de covid-19. Las protestas se extendieron a Beijing y a los campus universitarios como Qinghua, donde se realizaron marchas pacíficas; también se manifestaron personas en Wuhan y Xian. Estas manifestaciones tuvieron como característica mostrar una hoja en blanco, un símbolo de lo que deseaban expresar, pero no podían (Hall, Horwitz y Quin Pollard 2022; Davison y Yu 2022).

Esta situación provocó que el gobierno chino reaccionara y decidiera cambiar la política de cero covid-19. La viceprimera ministra Sun Chunlan, quien se ha encargado de supervisar las políticas para combatir el virus desde el inicio de la pandemia, a principios de diciembre se reunió con funcionarios de la Comisión Nacional de Salud y señaló que la variante Ómicron era menos letal y que la vacunación avanzaba (Zhang 2022). Finalmente, el gobierno chino publicó una serie de medidas tendientes a relajar la política de cero covid-19 y permitió que las personas infectadas permanecieran en casa con medicamentos, eliminó las pruebas masivas, los códigos de salud y las cuarentenas centralizadas (Xinhua 2022c). El resultado ha sido el incremento de casos y la saturación de hospitales y morgues.

China no ha desarrollado una vacuna efectiva, su población no adquirió inmunidad y tampoco aprendió a vivir con el virus. Los adultos mayores son los más expuestos a desarrollar una enfermedad grave.

## RELACIONES CHINA-RUSIA

### Y RESPUESTA CHINA A LA GUERRA EN UCRAINA

El presidente ruso Vladimir Putin asistió a la inauguración de los Juegos Olímpicos de Invierno en Beijing. El 4 de febrero, después de una reunión con el presidente Xi Jinping fue publicado un comunicado conjunto en el que reiteraron el fortalecimiento de su asociación estratégica integral y su deseo de trabajar conjuntamente por establecer un nuevo orden internacional y una redistribución del poder, acabando con la hegemonía occidental. Un punto importante en esta declaración es el que señala que los dos gobiernos trabajarán para

vincular los planes de desarrollo de la Iniciativa de la Franja y la Ruta impulsada por China, y la Unión Económica Euroasiática impulsada por Rusia. También hacen patente su oposición a la ampliación de la Organización del Tratado del Atlántico del Norte (OTAN).

En ese mismo mes de febrero, Vladimir Putin decidió realizar una incursión bélica en territorio ucraniano, lo que causó que Estados Unidos y sus aliados europeos enviaran armamento al gobierno ucraniano y lograran que los planes de Putin de realizar una operación rápida se vieran frustrados y se convirtiera en un conflicto de meses, con pérdidas incontables en ambos lados.

Desde el comienzo, el gobierno chino trató de responder de manera ambigua y cautelosa. No llamó “invasión” a la incursión rusa ni culpó al gobierno ruso por el conflicto. Lo que ha hecho es tratar de resaltar la complejidad de la situación, pidiendo calma a las partes involucradas. Ha insistido en una solución política de la crisis, basada en la negociación y diálogo.

Al iniciar el conflicto, China presentó al mundo su punto de vista sobre la seguridad internacional, basada en la Iniciativa de Seguridad Global e impulsada por Xi Jinping y anunciada en marzo en su discurso en el Foro de Boao para Asia. Se enfoca en la soberanía, en la no interferencia y en la seguridad, la cual no debe buscarse a expensas de la seguridad de los otros. Es una propuesta que trata de contrarrestar lo que ha señalado el gobierno de Estados Unidos sobre la seguridad en el Indo Pacífico. Beijing también propuso sus cinco puntos sobre el asunto de Ucrania y una iniciativa de seis puntos para prevenir una crisis humanitaria. China ha hecho eco de las acusaciones rusas respecto a que Estados Unidos y sus aliados provocaron a Rusia al poner en peligro sus fronteras con la expansión de la Organización del Tratado del Atlántico del Norte (OTAN) (Medeiros 2022).

Los líderes chinos han intentado plantear su posición en el conflicto como objetiva, neutral e independiente. Al inicio, destacaron la importancia del respeto a la soberanía e integridad territorial, que puede interpretarse como una referencia velada a la violación rusa de los principios de la Carta de la Organización de Naciones Unidas (ONU), pero cuando habla de seguridad legítima se refiere a Rusia y sus temores por la expansión de la OTAN.

En la ONU, China no votó por ninguna resolución en contra de Rusia, más bien se abstuvo, y cuando, en abril, se discutió en ese organismo la suspensión de Rusia en el Consejo de Derechos Humanos, votó en contra. China mantiene su relación comercial tanto con Rusia como con Ucrania. No ha violado las sanciones que Estados Unidos y sus aliados impusieron a ese país. Además, el presidente Xi Jinping habló con líderes de Rusia, Europa y Estados Unidos durante los meses de crisis, pero no habló con Volodimir Zelensky el presidente ucraniano. Esto demuestra que, a pesar de su neutralidad, le otorga un apoyo limitado a Rusia.

De acuerdo con la posición china, Estados Unidos y sus aliados occidentales son instigadores del problema que finalmente desembocó en guerra. Wang Yi usó el proverbio chino “toma más de un día frío para congelar 30 centímetros de hielo”. Con esto quiso decir que el conflicto es la culminación de tensiones acumuladas (Wang Yi 2022). China también ha criticado la imposición de sanciones a Rusia, no sólo por los daños a la economía rusa sino también porque ha agravado la crisis alimentaria y las dificultades financieras de los países en vías de desarrollo.

China tiene buenas relaciones económicas con Rusia y Ucrania, es el mayor socio comercial de ambos países. En 2019, China desplazó a Rusia como el mayor socio comercial de Ucrania. También tiene inversiones importantes en Ucrania, que desde 2017 es parte de la Iniciativa de la Franja y la Ruta impulsada por China.

## RELACIONES CHINA-ESTADOS UNIDOS

Estados Unidos ha seguido con su política de confrontación con China. Ha criticado a los líderes chinos por no mostrar rechazo a la incursión rusa en Ucrania. El 18 de marzo, el presidente Xi Jinping y el presidente Joe Biden sostuvieron una conversación virtual de la que se dio poca información. Por parte de la Casa Blanca se dijo que Biden advirtió a China de las consecuencias de dar apoyo material a Rusia (Borger 2022). Por parte de su Ministerio del Exterior, China propuso seis puntos para resolver la crisis humanitaria provocada por la guerra.

En marzo, el asesor de Seguridad Nacional Jack Sullivan se entrevistó en Roma con el alto diplomático chino Yang Jiechi. Fue una reunión de siete horas. Sullivan expresó su

preocupación por los lazos tan cercanos entre China y Rusia, y por el temor de que China viole las sanciones impuestas a Rusia por Estados Unidos y aliados (AP 2022). Yang, por su parte, señaló que su país es respetuoso de la soberanía e integridad territorial; repitió que debe de respetarse la seguridad indivisible y las preocupaciones legítimas de Rusia por su seguridad (MRE 2022). En junio, Sullivan y Yang volvieron a reunirse en Luxemburgo; del lado estadounidense se aseguró que el gobierno no buscaba enfrentamientos con China, del lado chino se enfatizó evitar la competencia y buscar las coincidencias.

El tema de Taiwán causó un problema de grandes proporciones entre China y Estados Unidos. Joe Biden ha seguido la misma estrategia que Donald Trump, acercándose peligrosamente a los líderes de Taiwán, pasando por lo que los líderes chinos llaman “la línea roja”. Estados Unidos y China tenían un acuerdo mediante el cual los estadounidenses se comprometían a evitar el acercamiento entre sus altos funcionarios y sus contrapartes en Taiwán con el fin de respetar el “Principio de una China” y evitar que se tensara la relación. Además, los legisladores estadounidenses han sido muy críticos de las políticas chinas hacia la isla, y han introducido iniciativas en el sentido de venderle más armas cada vez más sofisticadas con el argumento de que ello contribuye a la estabilidad en el Estrecho de Taiwán.

En abril, el senador republicano Lindsey Graham y el senador democrático Bob Menéndez, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, fueron a Taiwán como parte de una visita a la región. Durante el viaje, Graham criticó los lazos entre China y Rusia. El 22 de junio introdujeron *The Taiwan Policy Act*. Este documento prevé que Taiwán reciba US\$4.5 mil millones en asistencia para su seguridad en los siguientes cuatro años. También asignaron a la isla el título de “Mayor aliado no OTAN”, lo que confiere mayores beneficios en defensa y seguridad a la isla (Yu y Yeh 2022).

A fines de julio, Biden y Xi sostuvieron una conversación telefónica por poco más de dos horas. Xi puso énfasis en Taiwán y el creciente apoyo de Estados Unidos a la isla. Xi dijo: “la voluntad del pueblo no puede ser desafiada, y los que juegan con fuego perecerán en él”. Señaló además que la concepción estadounidense de ver a China como la mayor amenaza era una percepción errónea de la relación bilateral (Holland, Martina y Woo 2022).

Tras anunciar su viaje a países asiáticos, la líder del Congreso de Estados Unidos, Nancy Pelosi, dejó en la ambigüedad si visitaría o no Taiwán. China desplegó una campaña internacional en contra de esa visita, indicando que dañaría más la relación bilateral. La importancia política de Pelosi hacía que se viera su viaje como un respaldo al régimen de Taiwán. Los funcionarios estadounidenses se mostraron desafiantes ante China; Antony Blinken declaró que la legisladora tomaba sus propias decisiones. Finalmente, el 2 de agosto, Pelosi llegó a Taiwán y fue recibida por Joseph Wu, encargado de relaciones exteriores de la isla. Ella dijo: “La visita de nuestra delegación a Taiwán honra el compromiso inquebrantable de Estados Unidos de apoyar la vibrante democracia de Taiwán”. Y añadió: “La solidaridad de Estados Unidos con los 23 millones de habitantes de Taiwán es más importante hoy que nunca, cuando el mundo se enfrenta a una elección entre democracia y autocracia” (Lee y Wu 2022).

La respuesta china al viaje de Pelosi fue contundente. El Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China declaró que con ella se dañaba la paz y la estabilidad en el Estrecho de Taiwán, además de tener un fuerte impacto en la relación sino-estadounidense. El mismo día que llegó Pelosi a Taiwán apareció publicado un artículo de su autoría en *The Washington Post*, en el que explicó las razones de su visita a la isla, alabando la democracia taiwanesa y criticando a los líderes chinos por elevar las tensiones en el Estrecho de Taiwán (Pelosi 2022).

La RPCh llevó a cabo ejercicios militares en el Estrecho de Taiwán del 2 al 7 de agosto. China mostró su fuerza y sus avances en tecnología militar. Más de 100 aviones de combate fueron enviados al estrecho, además de 10 destructores que bloquearon el acceso a las áreas alrededor de la isla. Lanzaron 11 misiles Dongfang en las aguas al norte, sur y este de Taiwán. Diez barcos militares chinos permanecieron en el área desde el 3 hasta el 4 de agosto. Adicionalmente, sobrevolaron drones chinos en Quemoy (Jinmen) (Chung 2022; Ng y Chan 2022).

Wang Wen, el decano del Instituto Chongyang de Estudios Financieros de la Universidad Renmin de China, señaló que la respuesta de China al viaje de Pelosi logró tres objetivos: mostró la fuerza y la voluntad nacionales de defender su soberanía; avance sustancial del mapa de combate y bloqueo militar; y la unión de la opinión pública china, que desea una recuperación de la isla en corto tiempo (王文 2022). El gobierno chino, dentro de

su respuesta a la crisis, también suspendió la compra de productos agrícolas taiwaneses y pescado (Wang Qi 2022). En 2021, China fue el mayor mercado de los productos agrícolas taiwaneses (Sheng 2022; 王文 2022).

El 5 de agosto, el Ministerio del Exterior chino anunció que cancelaba y suspendía ocho diálogos y áreas de cooperación con Estados Unidos: pláticas de escenarios de comandos conjuntos, coordinación política en materia de defensa, cooperación en repatriación de inmigrantes ilegales, pláticas en asistencia legal en asuntos criminales, cooperación en crimen transnacional, cooperación contra narcóticos, pláticas sobre cambio climático y pláticas sobre seguridad militar marítima. También se aplicaron sanciones contra Nancy Pelosi y su familia, aunque no indicaron de qué tipo. Todo ello hizo que la relación llegara a su punto más bajo.

Para los líderes chinos, el asunto de Taiwán es muy serio. Señalaron que Estados Unidos violaba el principio de “una China”, lo estipulado en los tres comunicados sino-estadounidenses, y transgredía la soberanía e integridad territorial del país, además de mandar mensajes equivocados a los independentistas de Taiwán. En un editorial, el diario chino *Global Times* señaló que el viaje de Pelosi cambiaba la situación en la región y que propiciaba el aceleramiento del proceso de unificación, que no excluía la acción militar.

Para el 23 de septiembre, Blinken y Wang Yi se reunieron al margen de la 77 Asamblea General de Naciones Unidas. Wang Yi señaló la necesidad de que las relaciones volvieran a su cauce normal. Blinken dijo que su país deseaba el mantenimiento de la paz y la seguridad en el Estrecho de Taiwán. En noviembre, Biden y Xi sostuvieron la primera reunión presencial desde que Biden llegó al poder en 2021. Se llevó a cabo en Bali, Indonesia, cuando los dos líderes asistían a la reunión del G20. Ambos coincidieron en que habían logrado tener una comunicación productiva y profunda. Manifestaron su voluntad de cooperar en cambio climático, la estabilidad macroeconómica, y consideraron además la seguridad alimentaria global. Xi enfatizó la necesidad de hallar el camino correcto para fortalecer la relación bilateral, ya que la situación actual de relaciones no correspondía a los intereses fundamentales de ambos Estados. Señaló la importancia de no cruzar la línea roja en el tema de Taiwán. Biden resaltó el respeto al statu quo en el Estrecho de Taiwán, dijo además que la competencia con China continuaría, pero evitando el conflicto abierto.

También comentó que enviaría a Blinken a Beijing para dar seguimiento a sus discusiones y mantener abierta la línea de comunicación entre los dos países. La reunión no mostró signos de ningún cambio fundamental en la competencia estratégica entre ellos (Bose y Widiyanto 2022; Lo y Zhang 2022).

## COMPETENCIA ECONÓMICA Y TECNOLÓGICA

Desde junio de 2021, el gobierno de Estados Unidos publicó la orden ejecutiva 14017, que señala la necesidad de construir una cadena resiliente de suministro de chips avanzados. En ese documento se mostraba la gran dependencia del país respecto a la compañía Taiwan Semiconductor Manufacturing Company (TSMC). Esta compañía, además de Samsung, fabrica los chips de cinco nanómetros muy avanzados. Estados Unidos logró que TSMC estableciera una subsidiaria en su territorio, en Arizona. También, en mayo de 2021, TSMC estableció un centro en Tsucuba, Japón, para desarrollar materiales con tecnología avanzada.

El gobierno de Estados Unidos ha seguido una política hacia China tendiente a desconectarla de las compañías que producen chips sofisticados. Al mismo tiempo, ha seguido una política de fortalecimiento de la producción de sus compañías. En 2022, el gobierno publicó la Chips Act, que otorga subsidios por US\$ 52.7 mil millones de dólares a sus compañías de semiconductores. El fondo apunta a la construcción de nuevos centros de producción de chips y otorga hasta 3 000 millones de dólares a una compañía que tenga una base en Estados Unidos y que produzca semiconductores avanzados. Hasta la fecha, el país depende de compañías asiáticas como TSMC y Samsung de Corea del Sur (Bryen 2022).

El 7 de octubre, el Departamento de Industria y Seguridad del Departamento de Comercio de Estados Unidos impuso altos controles de exportación de supercomputadoras y semiconductores hacia China. Ha presionado, además, a sus aliados como Taiwán, Corea del Sur y Japón para que acepten construir una cadena de suministro más sólida y traten de disminuir ventas a China. Este país depende de tecnologías extranjeras, incluidas aquellas con aplicaciones militares, como motores y aviones, también submarinos, que se verán afectados por estas medidas. En septiembre, el gobierno estadounidense limitó a Nvidia Group, con base en Santa Clara, para que deje de venderle los dos chips más avanzados, el

A100 y el H100. Lo anterior afecta al ámbito informático en nubes y sectores de vehículos inteligentes, análisis de Big Data y reconocimiento de imagen<sup>1</sup> (Pan 2022). Las sanciones también abarcan cualquier empresa que utilice tecnología o productos estadounidenses en su cadena de suministro.

El problema de Estados Unidos, Taiwán y Corea del Sur es que China es su mayor socio comercial; imponer sanciones a equipos y chips también significa destruir una buena parte de su mercado, sin perspectiva de reemplazo inmediato. El gobierno chino está impulsando el avance tecnológico y la autosuficiencia. Ciudades como Shenzhen están otorgando subsidios a empresas registradas en la ciudad que produzcan semiconductores avanzados. Por su parte, Shanghái está organizando grupos industriales de vanguardia que logren sus objetivos para 2035, además está construyendo centros de innovación tecnológica. En el 14° Plan Quinquenal publicado en 2021, el gobierno se comprometió a incrementar en 7% el gasto anual en investigación y desarrollo (Sun 2022).

Definitivamente, la guerra tecnológica no beneficiará a las empresas involucradas y propiciará un ambiente enrarecido que podría llevar a un escenario más oscuro en la relación de China con Estados Unidos.

## RELACIONES CON EUROPA

La relación China-Europa Occidental es importante por dos razones: la Unión Europea es el mayor socio comercial de China, y además tiene la tecnología que el país necesita. En el aspecto político, el gobierno chino desea que Europa no secunde la posición anti China que ha adoptado Estados Unidos. En los últimos meses de 2021, las cuestiones sobre derechos humanos en territorio chino complicaron la relación entre China y la Unión Europea. La OTAN señaló que China era un reto sistémico al orden internacional basado en reglas. En abril de 2022, en una reunión virtual entre Xi Jinping y Joseph Borrell, ministro de Asuntos Exteriores de la Unión Europea, el líder chino señaló que Europa debería tener su propio

---

<sup>1</sup> Nvidia Group fue fundado por Jensen Huang, un taiwanés residente en Estados Unidos. Las ventas a China de esta compañía constituyen un cuarto de sus ventas totales.

criterio sobre China y adoptar una política independiente. Borrell llamó a esta reunión “diálogo de sordos” (*The Economist* 2022).

Durante la reunión del G20 en Bali, Indonesia, Xi Jinping sostuvo pláticas con varios líderes de Europa, entre ellos, Francia, Alemania, Italia, España y Países Bajos. Dejaron claro que deseaban mantener los lazos fuertes en materia comercial y económica. En noviembre, Borrell señaló que, aunque Estados Unidos era su aliado más importante, no por ello seguirían sus políticas respecto a China. Reconoció la importancia de China en la economía internacional, pero también señaló los cambios políticos en el país después del XX Congreso del Partido Comunista Chino (Birmingham 2022).

Gran Bretaña, en cambio, dejó claro a través de su recién elegido primer ministro Rishi Sunak que las relaciones con China no mejorarían. Sunak ha estado bajo presión de los parlamentarios conservadores para que sea duro en su posición hacia Beijing (BBC 2022). El canciller alemán Olaf Scholz visitó Beijing a inicios de noviembre. En las conversaciones que sostuvo con Xi pidió acceso a su mercado y protección a la propiedad intelectual para las empresas alemanas. Xi le pidió a Scholz que no se adhiriera a terceros y que conservara su autonomía estratégica. Acordaron que las vacunas producidas por BioNTech serían aprobadas para ser aplicadas a los extranjeros en China (Xie 2022).

## HONG KONG. POLÍTICA

El 19 de diciembre de 2021 se realizaron las elecciones del Consejo Legislativo, después de que el Comité Permanente de la Asamblea Nacional Popular hiciera las enmiendas a la Ley Básica de Hong Kong en marzo de ese año. En ellas queda establecido que sólo “patriotas”, leales a Beijing, podían participar en las elecciones; también se redujeron los distritos geográficos de 35 a 20 y los grupos funcionales de 35 a 30. Se añadieron 40 curules que serían nombradas por el Comité de Elección. Con todos estos cambios, las curules de elección popular se redujeron de 57 a 22%, y por este motivo los grupos demócratas boicotearon la elección. La participación fue muy baja en las elecciones en distritos geográficos.

En mayo de 2022, John Lee fue electo como jefe ejecutivo de Hong Kong; contó con 1 416 votos, excediendo los 751 requeridos para obtener el triunfo. El Comité de Elección,

con casi 1 500 miembros, votó a su favor. En sustitución de Carry Lam, Lee fue el único candidato y obtuvo 786 nominaciones de miembros del Comité de Elección. Esta elección se efectuó de acuerdo con los cambios realizados en 2021 a la ley electoral. Lee realizó su carrera en el servicio civil dentro de los departamentos de Policía y Seguridad, comprometido con la aplicación de la Ley de Seguridad Nacional impuesta en Hong Kong en 2020 (AP 2022).

En junio, el gobierno central le indicó al jefe ejecutivo electo cuáles eran los puntos prioritarios: poner en práctica correctamente la fórmula “un país, dos sistemas”; trabajar para solucionar los problemas de los hongkoneses, como la vivienda; promover el desarrollo social; integrar el territorio al desarrollo social del país e impulsar la competitividad internacional del territorio. El año 2022 marcó el aniversario número 25 del regreso de Hong Kong a China, la mitad de los 50 que el gobierno chino garantizó preservar la fórmula “un país, dos sistemas”. Después de las protestas políticas de los últimos tiempos, el liderazgo chino usó esta ocasión para dar certeza a la población del territorio de que habría un desarrollo económico inclusivo, que permitirá una mejora en su calidad de vida y, además, un gobierno efectivo. Se enfatiza la mejora de la vivienda, lo cual ha sido uno de los problemas más graves experimentados por sus habitantes.

El 1 de julio se celebró la ceremonia conmemorativa de estos 25 años del traspaso de la soberanía de Hong Kong a China. En 1997, un orgulloso Jiang Zemin<sup>2</sup> recibió el territorio de manos del último gobernador inglés, Chris Patten. Xi Jinping estuvo presente y dio un discurso en el que señaló que el principio “un país, dos sistemas” tiene como prioridad salvaguardar la soberanía nacional y los intereses de desarrollo. “Cuanto más firmemente se defiende el principio de ‘un país’, mayor será la fuerza de ‘dos sistemas’ para el desarrollo de la Región de Administración Especial”. Dijo, además, que Hong Kong debería ser gobernado por patriotas, requisito esencial para la prosperidad y la seguridad de Hong Kong. El territorio debe de preservar su lugar como centro financiero, de comercio y transporte internacional. Asimismo, debe mejorarse la gobernanza para asegurar la estabilidad y prosperidad de la región (Xinhua 2022a).

---

<sup>2</sup> Jiang Zemin murió el 30 de noviembre de 2022.

El gobierno ha seguido una línea tendiente a desaparecer cualquier acto que considere contrario a la seguridad y la estabilidad. En mayo, la policía arrestó al cardenal Joseph Zen Ze-kun y otros cuatro acusados de coludirse con fuerzas extranjeras. Zen ha sido un defensor de los derechos humanos y de la libertad política. A raíz de las medidas tomadas para controlar la propagación del coronavirus y los cambios a la legislación, individuos de diferentes grupos sociales decidieron abandonar el territorio. En 2021 salieron 90 000 individuos.

## ECONOMÍA

Hong Kong se ha convertido en un centro financiero chino y ha dejado atrás su posición como centro financiero internacional. La inversión de China se ha incrementado, lo mismo que las actividades de sus compañías. También sigue siendo un centro de comercio internacional. Le permite, además, acceso a mercados financieros internacionales. La economía de Hong Kong depende cada vez más de las compañías y profesionales chinos. Los trabajadores chinos son apreciados en el territorio y están sustituyendo a los que decidieron migrar. Gracias a la interrelación con el continente, cada vez más el mandarín se convierte en la lengua en uso. Y a propósito de la construcción de vías de comunicación y desarrollo de proyectos que vinculan el territorio con las áreas conocidas como de la Gran Bahía, que incluye Macao y otras nueve ciudades del sur de China, a inicios de 2022 MTR Corps anunció el inicio de siete proyectos para expandir la conectividad por ferrocarril entre las áreas centrales y las remotas de Hong Kong.

El gobierno hongkonés se está concentrando en la estrategia económica digital, que es consistente con las metas de innovación del gobierno central de China. En 2022, Hong Kong se posicionó en la lista de las diez ubicaciones globales para establecer centros de innovación (Su 2022). En marzo de 2022, el gobierno se unió a la política de combate al cambio climático que sigue el gobierno central. La economía de Hong Kong se contrajo 4.5% en el tercer trimestre de 2022 con respecto al mismo periodo del año anterior. Los precios al consumidor subieron 1.8% en el mes de octubre.

## NUEVA OLA DE COVID-19

A inicios de 2022, una nueva ola de covid-19, con su variante Ómicron, se esparció por el territorio hongkonés. El gobierno central envió ayuda para construir centros de aislamiento de enfermos, médicos y artículos médicos. Hong Kong ha acumulado vacunas desde 2021, pero sólo 30% de residentes de más de 80 años estaban vacunados. Y ese grupo fue el más afectado, con más decesos. Se impusieron las medidas de reclusión en centros, cierre de restaurantes, cines y demás, se estableció un control férreo para la entrada de extranjeros.

## CONSIDERACIONES FINALES

El año 2022 estuvo enmarcado por acontecimientos de gran relevancia, los resultados del XX Congreso del Partido Comunista Chino no sorprendieron; Xi Jinping ya tenía el poder suficiente para sobrepasar las reglas establecidas y quedarse como secretario general para un tercer periodo. La presencia del PCCh en todos los ámbitos de la vida china creció y mostró que puede revertir las medidas tomadas por gobiernos anteriores. La centralización de las decisiones y el control de los asuntos económicos ha dejado al sector privado sin medios para emplear su creatividad a fin de incrementar su ganancia y establecer políticas que estimulen su crecimiento.

En política exterior, los líderes chinos han tratado de responder de manera congruente a los ataques estadounidenses, con el propósito de que no se deteriore más la relación bilateral. Biden le ha declarado la guerra a China, con su afán de quitarle toda posibilidad de mejorar su tecnología, y catalogando a esta nación como la mayor amenaza para el orden que representa. La guerra en Ucrania puso a prueba la asociación estratégica de China y Rusia. Los líderes chinos mantuvieron el respaldo a Putin con sus declaraciones, pero respetaron las sanciones que Estados Unidos y sus aliados le impusieron. En los últimos días de 2022, la relación con Europa mostró signos de mejora.

La economía china se enfrentó a serios problemas derivados de la política cero covid-19 seguida por el gobierno y por los problemas con Estados Unidos. No lograron su meta

crecimiento de 5.5%. El mercado interno sigue mostrando signos de desconfianza y continúa el problema inmobiliario.

La pandemia continuó su avance, que el gobierno trató de frenar con encierros obligatorios y pruebas continuas. En los últimos meses del año, las protestas por esta política obligaron a los líderes a relajar las restricciones y ahora están enfrentándose a miles de contagios, hospitales saturados y un gran número de muertes. El año 2022 fue realmente complicado para los chinos.

## REFERENCIAS

- AP (The Associated Press). 2022. “Beijing Loyalist John Lee Elected as Hong Kong’s Next Leader”. *npr*, 8 de mayo de 2022. <https://www.npr.org/2022/05/08/1097452402/beijing-loyalist-john-lee-elected-as-hong-kongs-next-leader>
- BBC. 2022. “Rishi Sunak: Golden Era for UK-China Relations is over”. 30 de noviembre 2022. <https://www.bbc.com/news/uk-politics-63787877>
- Bermingham, Finbarr. 2022. “EU Will Not Follow US’ China Policy, Top Diplomat Says in Fiery Debate with Lawmakers”. *South China Morning Post*, 23 de noviembre de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/article/3200632/eu-will-not-follow-us-china-policy-top-diplomat-says-fiery-debate-lawmakers>
- Bose, Nandina y Stanley Widiyanto, 2022. “Biden and Xi Clash over Taiwan in Bali but Cold War Fears Cool”. *Reuters*, 14 de noviembre de 2022. <https://www.reuters.com/world/ahead-tense-g20-summit-biden-xi-meet-talks-2022-11-14/>
- Borger, Julian. 2022. “Joe Biden Warns Xi Jinping of ‘Consequences’ if China Backs Russia”. *The Guardian*, 18 marzo de 2022. <https://www.theguardian.com/us-news/2022/mar/18/joe-biden-xi-jinping-call-china-russia-ukraine>
- Bryen, Stephan, 2022. “Chips Act No Panacea por US Chip Woes”. *Asia Times*, 3 de agosto de 2022. <https://asiatimes.com/2022/08/chips-act-no-panacea-for-us-chip-woes/>

- Chung, Laurence. 2022. “Taiwan Faces Hard Choices as Drones from Mainland China Start Flying over Quemoy in Wake of Nancy Pelosi Visit”. *South China Morning Post*, 4 de agosto de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/military/article/3187752/taiwan-faces-hard-choices-drones-mainland-china-start-flying>
- Davison, Helen y Verna Yu. 2022. “Clashes in Shanghai as Protests over Zero-Covid Policy Grip China”. *The Guardian*, 28 de noviembre de 2022. <https://www.theguardian.com/world/2022/nov/28/clashes-in-shanghai-as-protests-over-zero-covid-policy-grip-china>
- Hall, Casey, Josh Horwitz y Martin Quin Pollard. 2022. “Clashes in Shanghai as Covid Protests Flare across China”. *Reuters*, 27 de noviembre de 2022. <https://www.reuters.com/world/china/shanghai-hit-by-covid-protests-anger-spreads-across-china-2022-11-27/>
- Holland, Steve, Michael Martina y Ryan Woo. 2022. “Don’t ‘Play with Fire’ over Taiwan, China’s Xi Warns in Call with Biden”. *Reuters*, 29 de julio 2022. <https://www.reuters.com/world/biden-looks-tamp-down-taiwan-tension-during-china-xi-call-2022-07-28/>
- Lee, Yimou y Sarah Wu. 2022. “Pelosi Arrives in Taiwan, Vowing US Commitment; China Enraged”. *Reuters*, 2 de agosto de 2022. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/pelosi-expected-arrive-taiwan-tuesday-sources-say-2022-08-02/>
- Li, Keqiang. 2022. *Report on the Work of the Government*. The State Council of the People’s Republic of China. Última actualización: 12 de marzo de 2022. [http://english.www.gov.cn/premier/news/202203/12/content\\_WS622c96d7c6d09c94e48a68ff.html](http://english.www.gov.cn/premier/news/202203/12/content_WS622c96d7c6d09c94e48a68ff.html)
- Lo, Kinking y Phoebe Zhang. 2022. “Xi-Biden Talks: Blinken to Visit China in Push for Open Lines of Communication”. *South China Morning Post*, 14 de noviembre de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3199565/xi-biden-meet-bali-each-leader-riding-high-home>
- Medeiros, Evan S. 2022. “China’s Strategic Straddle: Analyzing Beijing’s Diplomatic Response to the Russian Invasion of Ukraine”. *China Leadership Monitor*, núm. 72. <https://www.prclleader.org/medeiros-1>
- MRE (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China). 2022. 杨洁篪同美国总统国家安全事务助理沙利文举行会晤 [Yang Jiechi se reunió con Sullivan,

- asistente del presidente de Estados Unidos para asuntos de seguridad nacional]. 15 de marzo de 2022. [https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202203/t20220315\\_10651720.shtml](https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202203/t20220315_10651720.shtml)
- Ng, Teddy y Minnie Chan. 2022. “PLA Sends in 100+ Warplanes on Day 1 of Military Drills Near Taiwan”. *South China Morning Post*, 4 de agosto de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/military/article/3187636/mainland-drone-spotted-flying-over-taiwan-hours-after-pelosis>
- Pan, Che. 2022. “Tech War: Why the US Nvidia Chip Ban is a Direct Threat to Beijing’s Artificial Intelligence Ambitions”. *South China Morning Post*, 12 de septiembre de 2022. <https://www.scmp.com/tech/big-tech/article/3192213/tech-war-why-us-nvidia-chip-ban-direct-threat-beijings-artificial>
- Pao, Jeff. 2022. “Xi Fleshes Out His ‘Common Prosperity’ Vision”. *Asia Times*, 18 de octubre de 2022. <https://asiatimes.com/2021/10/xi-fleshes-out-his-common-prosperity-vision/>
- Pei, Monxin. 2022. “A Tale of Three Resolutions: A Close Reading of Xi Jinping’s Version of CCP History”. *China Leadership Monitor*, núm. 71. <https://www.prcleader.org/pei-5>
- Pelosi, Nancy. 2022. “Why I’m Leading a Congressional Delegation to Taiwan”. *The Washington Post*, 2 de agosto de 2022. <https://www.washingtonpost.com/opinions/2022/08/02/nancy-pelosi-taiwan-visit-op-ed/>
- Ren, Daniel. 2022. “Shanghai Turns Exhibition Halls Into Temporary Hospitals, Quarantine Centres as Covid-19 Infections Threaten to Overwhelm City”, 30 de marzo de 2022. <https://www.scmp.com/business/china-business/article/3172443/shanghai-turns-exhibition-halls-temporary-hospitals>
- SCMP Graphics y SCMP China Desk. 2022. “The 20th Politburo”. *South China Morning Post*, 21 noviembre de 2022. <https://multimedia.scmp.com/infographics/news/china/article/3195576/20th-politburo-standing-committee/index.html>

- Sheng, Yang. 2022. “China to Speed up Reunification Process with Comprehensive Action as it Ramps up Military Readiness against Pelosi’s Taiwan Visit”. *Global Times*, 2 de agosto de 2022. <https://www.globaltimes.cn/page/202208/1272033.shtml>
- Su Zihan. 2022. “HK Well Placed to Become World Class Data Hub”. *China Daily*, 23 de julio de 2022. <https://www.chinadaily.com.cn/a/202207/23/WS62db977ea310fd2b29e6dfe9.html>
- Sun, Luna. 2022. “China Is under Siege: US Tech Controls Set Stage for Aggressive Response to Protect Economic Growth”. *South China Morning Post*, 20 de octubre de 2022. <https://www.scmp.com/economy/china-economy/article/3196648/china-under-siege-us-tech-controls-set-stage-aggressive-response-protect-economic-growth>
- Tang, Frank. 2022. “How Much is China Economy Struggling and How Much Worse Can It Get”. *South China Morning Post*, 2 de noviembre de 2022. <https://www.scmp.com/economy/china-economy/article/3198040/how-much-chinas-economy-struggling-and-how-much-worse-can-it-get>
- The Economist*. 2022. “China and Europe. Showing More Bottle”. 30 de julio al 12 de agosto de 2022, edición doble de verano.
- The World Bank. 2022. *China Economic Update*, diciembre 2022. <https://thedocs.worldbank.org/en/doc/b8644c8a79ee3376b2cd3c16a9f90cc7-0070012022/original/CEU-December-2022-ENG.pdf>
- Wang Qi. 2022. “DPP Faces Backlash Following Mainland’s Imports Suspensions, Slammed for Damaging Residents’ Interests”. *Global Times*, 4 de agosto 2022. <https://www.globaltimes.cn/page/202208/1272245.shtml>
- Wang Yi. 2022. “State Councilor and Foreign Minister Wang Yi Meets the Press”. Embassy of the People’s Republic of China in the Kingdom of the Netherlands, 7 de marzo 2022. [http://nl.china-embassy.gov.cn/eng/zgyw/202203/t20220308\\_10649559.htm](http://nl.china-embassy.gov.cn/eng/zgyw/202203/t20220308_10649559.htm)
- 王文. 2022. 当前应对佩洛西“窜访”措施, “性价比”是最高的 [En la actualidad, en respuesta a la ‘visita’ de Pelosi, el rendimiento de costos es el más alto]. Guancha.cn

观察者, 3 de agosto de 2022. [https://www.guancha.cn/WangWen/2022\\_08\\_03\\_652166\\_s.shtml](https://www.guancha.cn/WangWen/2022_08_03_652166_s.shtml)

Xi, Jinping 习近平. 2022. 高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告 [Mantener en alto la gran bandera del socialismo con peculiaridades chinas y unir y luchar por la construcción integral de un país socialista moderno. Informe en el 20º Congreso Nacional del Partido Comunista de China]. *Xinhuanet*, 25 de octubre de 2022. [http://www.news.cn/politics/cpc20/2022-10/25/c\\_1129079429.htm](http://www.news.cn/politics/cpc20/2022-10/25/c_1129079429.htm)

Xie, Echo y Jun Mai. 2022. “Chinese President Xi Jinping Takes Core Team on Visit to Communist Party Revolutionary Base”. *South China Morning Post*, 27 de octubre de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/politics/article/3197510/chinese-president-xi-jinping-takes-core-team-visit-communist-party-revolutionary-base>

Xie, Kawala. 2022. “How German Leader Olaf Scholz Walked a Fine Line in China”. *South China Morning Post*, 5 de noviembre de 2022. <https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3198580/how-german-leader-olaf-scholz-walked-fine-line-china>

Xinhua. 2022a. “Xi Addresses the Meeting Celebrating the 25th Anniversary of Hong Kong’s Return to the Motherland and the Inaugural Ceremony of the Sixth-Term Government of the Hong Kong Special Administrative Region”. The State Council of the People’s Republic of China, 2 de julio de 2022. [http://english.www.gov.cn/news/topnews/202207/02/content\\_WS62bf8de6c6d02e533532d147.html](http://english.www.gov.cn/news/topnews/202207/02/content_WS62bf8de6c6d02e533532d147.html)

Xinhua [新华网](http://www.xinhuanet.com). 2022b. 中国共产党第二十次全国代表大会关于《中国共产党章程（修正案）》的决议 [Resolución del XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China sobre la Constitución del Partido Comunista de China (enmienda)]. The State Council of the People’s Republic of China, 22 de octubre de 2022. [http://www.gov.cn/xinwen/2022-10/22/content\\_5720928.htm](http://www.gov.cn/xinwen/2022-10/22/content_5720928.htm)

Xinhua. 2022c. “China Releases Measures to Optimize Covid-19 Response”. State Council of the People’s Republic of China, 11 de noviembre de 2022. [https://english.www.gov.cn/news/topnews/202211/11/content\\_WS636e31efc6d0a757729e2e63.html](https://english.www.gov.cn/news/topnews/202211/11/content_WS636e31efc6d0a757729e2e63.html)

Xinhua. 2022d. “China Holds Central Economic Work Conference to Plan for 2023”. The State Council Information Office of the People’s Republic of China, 17 de diciembre de 2022. [http://english.scio.gov.cn/topnews/2022-12/17/content\\_85015912.htm](http://english.scio.gov.cn/topnews/2022-12/17/content_85015912.htm)

Yu, Matt y Joseph Yeh. 2022. “Taiwan Policy Act Would Help Taiwan Boost Defense More Swiftly: Scholars”. *Focus Taiwan*, 15 de septiembre de 2022. <https://focustaiwan.tw/politics/202209150018>

Zhang, Phoebe. 2022. “Coronavirus: How Chinese Are Coping with Zero-Covid Panic and Confusion”. *South China Morning Post*, 19 noviembre 2022. <https://www.scmp.com/news/china/politics/article/3200136/coronavirus-how-chinese-are-coping-zero-covid-panic-and-confusion>

**Marisela Connelly** es profesora investigadora de tiempo completo en el Centro de Estudios de Asia y África (CEAA) de El Colegio de México desde 1985. Especialista en política exterior, relaciones internacionales e historia moderna y contemporánea de China. Ha impartido cursos, diplomados y cursos en la Universidad de las Américas Puebla, en la Universidad Nacional Autónoma de México y en la Universidad Anáhuac del Sur, entre otras. Ha realizado múltiples estancias de investigación en China, Hong Kong y Taiwán. Ha sido miembro del Consejo Académico de El Colegio de México y de la Junta de Profesores del CEAA. También fue coordinadora académica del CEAA de 1988 a 1992 y miembro del Comité Consultivo del *Anuario Asia Pacífico*. Realizó estudios de doctorado sobre historia de China y lenguas y civilizaciones de Asia Oriental en la Universidad de Columbia (Nueva York, Estados Unidos) de 1980 a 1984. Es miembro del Consejo Editorial de la *Revista China Global*; de la revista *Portes*, de la Universidad de Colima; de la revista *México y la Cuenca del Pacífico*, de la Universidad de Guadalajara, y del *China Policy Journal*. Su más reciente publicación es *70 años de existencia de la República Popular China* (El Colegio de México, 2022), obra coordinada con Eduardo Tzili-Apango.

[mconne@colmex.mx](mailto:mconne@colmex.mx)